

M. MacEachen a constaté que l'accroissement de la production de matières nucléaires fissiles provenant de réacteurs de puissance nucléaire à travers le monde et l'augmentation du transport de ces matières entraînent la possibilité que des matières nucléaires soient dérobées et utilisées pour intimider les gouvernements et la société. Il a souhaité que la conférence encourage d'autres mesures internationales, sous l'égide de l'Agence internationale de l'énergie atomique, à faire face à ce danger.

Un aspect controversé de la question a été l'application pacifique des explosions nucléaires, a dit M. MacEachen. Les spécialistes du Gouvernement du Canada en sont venus à la conclusion que les expérimentations laissaient peu d'espoir à l'application pacifique des explosions nucléaires dans l'extraction des ressources ou dans les projets de génie au moins durant les dix prochaines années. Le ministre a précisé que le Canada aimerait voir la fin des expériences dans ce domaine, "au moins tant qu'une nouvelle et minutieuse évaluation des ressources mondiales et des besoins énergétiques ne justifiera le recours aux explosions nucléaires à des fins pacifiques".

M. MacEachen a continué en disant que si les gouvernements croient que les essais d'explosions nucléaires à des fins pacifiques devaient se poursuivre, "il serait nécessaire alors d'évaluer le besoin d'un régime international plus formel pour les explosions nucléaires à caractère pacifique". Toutefois, un tel régime devrait assurer que les avantages provenant de semblables essais soient accessibles aux Etats non dotés d'armes nucléaires grâce aux pays dotés d'armes nucléaires; un tel régime devrait demander aux puissances dotées d'armes nucléaires de donner leur avis et de faire rapport au sujet des applications des explosions nucléaires sur leur propre territoire; ces dernières ne devraient pas contribuer au développement des armes nucléaires.

Les buts du Canada à cette conférence ont été résumés ainsi par M. MacEachen:

"En premier lieu, nous cherchons d'abord à obtenir, de la part des pays dotés d'armes nucléaires, la reconnaissance sans équivoque de l'urgence et de la nécessité de renverser l'élan de la course aux armements nucléaires et la déclaration d'une plus grande détermination dans la réduction de leurs possibilités.

En deuxième lieu, nous souhaitons que tous les Etats non dotés d'armes nucléaires reconnaissent que leurs intérêts en matière de sécurité seront mieux servis en empêchant une plus grande prolifération des pays dotés d'armes nucléaires et qu'ils réaffirment leur détermination de rechercher uniquement l'utilisation pacifique de l'énergie nucléaire."